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我的父亲牛连生，1961年至1965年在

临汝二中教学，1965年至1969年在临汝一

中教学，老三届高中的大部分学生由初中

升入高中又进入社会他都历历在目。“文

革”时期他任662班班主任，由于他比较“保

守”，唯学生教育为重，662班在那个特殊的

年代没有一个学生在武斗中死亡，没有一

个学生在秋后算账中触犯法律。在改革开

放后老三届的四次聚会他参加了其中三

届。

由于历史的原因，1966、1967、1968三届

初、高中生同时毕业进入社会。1968年12月

临汝高中部分老三届在县文化馆聚会（图

①），其中有的是他们人生的第一张照片（也

许是最后一张），之后他们劳燕分飞各奔西

东。

1989年的春节，正月十五，邢根立和姚

金成来到我家，商议着要和老师们聚会，因

当时电话没有普及，他们就骑着自行车一家

一户走访，这次聚会是在邢根立东关老家，

他和爱人亲自下厨，老三届的其他学生热情

帮忙。到会的老师非常多，是“文革”后一次

珍贵的聚会（图②）。“文革”前临汝一中的十

七位老师这次到了十三位，有王明理、王泉

水、魏恩照、范其峰、吴东阶、马海泉、刘明

政、黄自勤、牛汉收、张占州、牛连生、张国

崇、郭万坤。其中大部分老师在以后的十年

间先后离世。席间姚金成老师还和我探讨了

文学写作，说得很多，有两点到现在还记忆

犹新，一是要想搞文学写作，必须深入生活，

更主要的是要先有一个饭碗，有了工作之后

才能进行文学写作，邢根立还赠送了我一本

书《李嘉诚传》。

第二次聚会是2006年的教师节，参加的

老师，前排自左至右黄自勤、牛汉收、张占

州、范其峰、牛连生、刘明政、郭万坤七人（图

③）。

第三次聚会是在2008年的国庆节，老

三届同学和仅存的“文革”时的五位老师以

“离校四十年纪念联谊”为主题的大聚会，

到会师生近200人，其中多有四十年从未谋

面者（图④）。四十年前的青年学子，如今多

已鬓发苍苍，师生相聚，握手话沧桑，促膝

谈人生，场面盛大热烈，令人动心动容。先

是由张文欣老师进行开场白，姚金成老师

进行了热情洋溢的讲话，邢根立老师致祝

酒词。期间同学们互相倾诉衷肠。老三届是

新中国教育史上最为特殊的一个群体，期

间的师生、班别、届别关系超越了任何一

届。这次聚会编写了通讯录，广大同学得以

海内存知己，天涯若比邻。到会的老师前二

排左起第九人郭万坤、黄自勤、牛连生、牛

汉收、刘明政。

第四次聚会是在2013年国庆节，当时

邢根立老师已患重疾，只能靠眼神与人交

流。关于这次聚会汝州的新闻媒体已报道

很多，在此不一一赘述。这次聚会邢根立老

师赠书《风雨人生》。到会的老师三人黄自

勤、牛汉收、郭万坤，我父亲因在郑州未参

加。

半 个 世 纪 的 聚 会
●牛鸿贺

写在前面的话
这篇文章是我的外婆在国庆

时写的，表达了外婆的喜悦之情。

外婆热爱她现在的生活，感激现在

的生活。外婆今年80岁了,她是最

早一批通过扫盲活动接受教育的,

后来又读了幼师教育。外公是一名

共产党员，曾经参加过抗美援朝,

虽然已经过世，但外婆把外公对子

女的严格教育还有积极向上的精

神继续传递了下去。外婆已过古稀

之年依旧不断充实自我，读书、练

书法,今年还学会了使用微信。她

常常教育我们要珍惜现在的好日

子，好好生活，认真工作，做一个对

家庭热爱负责、对社会有用的人。

王一丁

乐寨村是庙下镇一个有2000多口人姓氏

众多的自然村庄。村两委会领导班子紧跟党

的政策积极工作，村民团结，和谐友爱。2017

年我们村被市政府评为文明村。

我们村有悠久的村史，原名叫柳巷街,北

靠玉皇一盘龙，南临汝河锦绣水。正应古话,

背靠玉皇听鸟唱，脚踏汝水观鱼跃的八宝圣

地九品莲乡。

原村庄有高大的寨墙包围着,四周有寨

壕，寨有南大门，坚固的寨门内有著名的关

爷庙，文武财神由最讲义气的关羽看守着。

村西边有玉女河潺潺流过，北从龙王庙

南穿九龙桥，河内莲叶茂盛，红白莲花吐出

芬芳。白鹭水鸭尽情地玩着、呱呱地叫着。沿

河东岸有戏台一座，三十亩地的大公园，河

西有一座规模不小的幼儿园。村西北角有古

文物佛道儒三教合一的复兴寺，寺内中殿坐

着威严的释迦牟尼佛 , 东殿坐着道教创始

人———太上老君,西殿坐万世师表———孔圣

人。

随着村民生活水平的不断提高，村民盖

起不同式样的楼房,各家各户都用上液化气、

电磁炉、太阳能、电冰箱、空调、洗衣机，一部

分村民还用上了天然气。电动车各家都有。村

里有祖传的铜器队，人员达百人，上至八十老

人下至十岁顽童都会打“咚咚,嚓嚓”，在市文

艺活动中屡次获得第一。村里有数个生活超

市,一个家宴城,娶妻嫁女有文艺团,真是一条

龙呀, 不出村就能把事办得排排场场风风火

火。

青壮年外出工作打拼着，中老年在家享

受着天伦之乐。老年人夏聚阴凉，冬聚暖房，

讲故事、唱歌、唱戏、念经、打麻将、下象棋。我

们老年人知足常乐,享受着养老金,受着年轻

人的尊敬。我们夕阳要更红，打扮得更俏，美

化自己，美化社会，这样才能心情好，促使身

心健康，只有这样才能体现党的英明，国家政

策的优越，我们要为社会主义争光，努力为圆

中国梦献一份自己的爱心。

汝 西 胜 景 常 乐 寨
●王翠莲
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·连载·

70.虽闻见而不流。

———王阳明《传习录》

【释义】虽然听见看见了，只要心没跟着走也就行了。

【感悟】我们做人办事，要有自己的主意，不能人云亦云。当面对
错误的潮流时，不随波逐流，要寻求正确的目标。

71.人胸中各有个圣人。

———王阳明《传习录》

【释义】每个人内心里都藏着一个成为圣人的可能和愿望。
【感悟】这种论断是一种人性平等的理念，它提高了人的本体意

识和自尊心，更加坚定了人皆可以做出不凡事迹的信心，符合社会主

义价值观自由、平等的理念。

72.委曲谦下，宽以居之。
———王阳明《传习录》

【释义】谦虚谨慎，宽以待人。

【感悟】谦虚是一种美德，它可以让人不断进取。无论从事什么职

业，担任何种职务，取得任何成就，只有委曲谦下，保持不断进取的精

神，才能增长更多的知识和才干，取得更大的成绩。

73.事上为学。

———王阳明《传习录》

【释义】就是从日常生活和行为上认识和实践真理。

【感悟】据说王阳明有个当官的学生，对王阳明说：先生的学问很

好，只是我日常工作太繁重，没有时间跟他学习。

王阳明说：我什么时候让你放弃日常工作去研究学问了?你既然日常

需要断案，就从与断案有关的方方面面事物学习，譬如你审一个案

子，不能因自己的好恶断案，也不能因请托或哀求断案，更不能因别

人的诋毁罗织断案。必须仔细反省体察克制，才能断案，处理文件与

审理案件，这都是实实在在的学问。

中华优秀传统文化经典语句解读（十九）

至于苏共二十三大，毛泽东说，还有一个多

月他们才召开，还有时间从容考虑。我们如果不

去参加，是不是要通知其他兄弟党，到时候再说。

现在我们已经知道，越南党已答应参加，估计朝

鲜党也会去的。如果我们决定不参加，可以通知

他们，也可以不通知他们，这个问题还有时间考

虑。

最后，吴冷西谈到国际上对毛泽东思想有多

种多样的提法，国内最近也有新提法，如“毛泽东

思想是马克思列宁主义的顶峰”、“毛泽东思想是

最高最活的马克思主义”。吴冷西说，在京常委都

不同意上述两个新提法，请毛主席考虑是否仍然

按照1960年3月天津会议的提法，即“马列主义、

毛泽东思想”。毛泽东说，外国人怎么说法，我们

管不了，由他去，但我们自己仍然按照天津会议

的决定办，林彪的两个提法都不妥。毛泽东还指

定彭真和康生离武汉时先去苏州跟林彪当面说

清楚。

当天晚上，吴冷西通过保密电话，向在北京

的周总理汇报了毛泽东关于这几个问题以及其

他若干个外事问题的意见。

2月10日，根据毛泽东的意见，彭真、康生、吴

冷西、田家英等从北京来的人，把毛泽东在七千

人大会上的讲话细读了一遍，读一段议一段。这

个修改稿经毛主席多次修改，每次修改都由田家

英校订。因此读来流畅，既保持主席讲话的风格，

文字也很洗练，提不出多少意见，只觉得有些措

辞，是七千人大会后主席说的。主持通读的康生

还嫌不够，提出要把1962年9月八届十中全会公

报中关于社会主义社会阶级斗争的提法增加进

去。当时田家英认为不妥，但康生坚持己见，说九

评苏共中央公开信的文章中的提法比这还重得

多。最后还是加上了。

11日，彭真根据大家讨论的情况报告毛泽

东：“我们大家（任重同志参加）讨论了两次，提了

些小的修改意见，供参考。请核定。”

12日凌晨2点40分，毛泽东批示：“彭真同志：

都已看过，照此办理。”

这个讲话，中央当天就下发给了县团级党

委。

18日，毛泽东同当时在哈军工读书、放寒假

到武昌的侄儿毛远新谈了一次话。

在谈到军事工程学院教学改革的一些情

况时，毛主席说，理工科还要有自己的语言，六

年中先搞三年试试看，不一定急于搞两年。尖

端科学搞三年，要有针对性也许行。三年不够，

将来再补一点。有针对性才能少而精，有针对

性才能一般和特殊相结合。六年改成三年，这

样做以后步骤稳妥，方向对头。理工科有它的

特殊性，有它自己的语言，要读一点书。但是也

有共性，光读书不行。科学的发展，由低级到高

级，由简单到复杂，但讲课不能都按照发展顺

序来讲，学历史主要学习近代史，现在有文字

记载的历史才3000多年，要是到一万年该怎么

讲呢？

尖端理论包括通过实践证明了的，有的基础

理论中要去掉通过实践证明没有用的和不合理

的部分。

讲原子物理，不必要从最早的那个学派的理

论讲起。只讲阪田模型就可以了，不必要从丹麦

学派波尔理论开始。你们这样学十年也毕不了

业。你们学自然科学的，要学会用辩证法。阪田都

用辩证法，你们为什么不用？

人认识事物总是从具体到抽象。医学讲心理

学，讲神经系统那些抽象的东西，我看不对，应该

先讲解剖学。数学本来是从物理模型中抽出来

的，现在就不会把数学联系到物理模型来讲，反

而把它进一步抽象化了。

2月19日，毛泽东对湖北省委关于逐步实现

农业机械化的设想批示：

任重同志：

此件看了，觉得很好。请送少奇同志，请他酌

定，是否可以发给各省、市、区党委研究。农业机

械化的问题，各省、市、区应当在自力更生的基础

上做出一个五年、七年、十年的计划，从少数试

点，逐步扩大，二十五年时间，基本上实现农业机

械化。至于二十五年以后，那是无止境的，那时提

法也不同了，大概是：在过去二十五年的基础上

再作一个二十五年的计划吧。目前是抓紧从今年

起的十五年。已经过去十年了，这十年我们抓得

不大好。

毛泽东

一九六六年二月十九日

当天，毛泽东离开武昌再赴杭州。

20日，专列途经长沙，毛泽东在长沙停留了

一周。

（未完待续）

“方向盘”“安全带”
各级领导干部要带头执行《准则》《条例》，把好用权“方向

盘”，系好廉洁“安全带”，激浊扬清，扶正祛邪，自觉为营造风清

气正的政治生态履职尽责、作出贡献。

———2017年3月8日，习近平在参加十二届全国人大五次会

议四川代表团审议时强调

“势利店”“纸牌屋”“烂尾楼”
我们党反腐败不是看人下菜的“势利店”，不是争权夺利的

“纸牌屋”，也不是有头无尾的“烂尾楼”。

———2016年1月12日，习近平在十八届中央纪律检查委员

会第六次全体会议上的讲话

精神之“钙”
理想信念是共产党人的精神之“钙”，必须加强思想政治建

设，解决好世界观、人生观、价值观这个“总开关”问题。

———2014年1月20日，在党的群众路线教育实践活动第一

批总结暨第二批部署会议上发表重要讲话

“高压线”
要切实执行组织纪律，不能搞特殊、有例外，各级党组织要

敢抓敢管，使纪律真正成为带电的高压线。

———2014年1月14日，习近平在十八届中央纪律检查委员

会第三次全会议上的讲话

习近平总书记的
八个“治党妙喻”（续）

淤 于 盂 榆
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